

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



## **Gestión de la CCSS y la Posible Renuncia Presidencial**

**Bitácora de Observación #12 - 2024**

**16 de septiembre - 30 septiembre**

Ana Virginia Alvarado Chaves, Jose Andrés Corrales Rojas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Skolyn Rojas González, Emanuel Segura Salas

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

Lic. Alejandro Molina Ramírez

**Investigador principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

**Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## Caso Barrenador y el traslado de la Presidenta Ejecutiva en la “perrera”

El lunes 23 de septiembre el Organismo de Investigación Judicial (OIJ), y la Fiscalía Anticorrupción dirigieron alrededor de 28 allanamientos por una investigación relacionada con el contrato de servicios de Ebais tercerizados realizado con cooperativas, y asociaciones, desde la Junta Directiva de la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS), entre las personas involucradas se encuentra la Presidenta Ejecutiva Marta Esquivel, y otros ocho integrantes de esta junta representantes de la UCCAEP, las cooperativas, y el Poder Ejecutivo. Ocho personas fueron detenidas, entre estas la Presidenta Ejecutiva, la cual se presentó al Ministerio Público en Pérez Zeledón, y al igual que otros siete de los ocho detenidos fue trasladada a San José en automóvil de cajón propiedad del OIJ.

## Caso Barrenador y el traslado de la Presidenta Ejecutiva en la “perrera”

Ante este suceso el lunes desde horas de la mañana los medios de comunicación tanto tradicionales, como digitales comenzaron a divulgar la noticia a través de Redes Sociales, lo cual generó una diversidad de **reacciones por las imágenes de los allanamientos, y los detenidos, en especial el traslado de la Jearca de la CCSS**. Es por ello, que entre las reacciones de las cuentas durante la semana del suceso, se identificaron temas como el asombro del traslado de la jearca desde Pérez Zeledón hasta Goicoechea: desde comentarios de burla y chota, hasta el enojo de cuentas afines al Gobierno contra el Fiscal Carlo Díaz. Se han presentado constantes debates por la manera en que se ha gestionado la CCSS durante la administración del Gobierno actual.

## Caso Barrenador y el traslado de la Presidenta Ejecutiva en la “perrera”

Además, la reacción y justificación del Gobierno, se tornó de amplia discusión entre las cuentas, la mayoría criticaba la respuesta improvisada, y el presunto desconocimiento de la Ministra de la Presidencia Laura Fernández y la diputada oficialista Pilar Cisneros del debido proceso en esta materia. **Otras cuentas replicaron sus declaraciones, así como intensificaron los ataques contra la Fiscalía, y otras figuras políticas opositoras al gobierno, así como compartieron información de plantones, manifestaciones y reuniones** en sectores como a las afueras de la Fiscalía cuando los detenidos se encontraban en las celdas, en la Asamblea Legislativa, así como en las instalaciones de la CCSS, para demostrar su apoyo al Poder Ejecutivo, y en reproche al actuar del Poder Judicial.

## Las declaraciones del presidente a su posible renuncia para la candidatura legislativa

El 26 de septiembre, en el programa “Por Tres Razones” de Radio Columbia, surgió el tema de la posibilidad de que Rodrigo Chaves renuncie a la presidencia para postularse como diputado en las elecciones de 2026. Al respecto, **el mandatario declaró: “ni lo voy a negar, ni lo voy a confirmar”**. Esta expresión generó un notable debate en redes sociales, donde el término más recurrente en los comentarios fue “inmunidad”.

## Las declaraciones del presidente a su posible renuncia para la candidatura legislativa

Las cuentas expresaron que, a su juicio, la intención de Chaves sería obtener la protección parlamentaria ante los procesos que enfrenta en la Fiscalía. **El análisis de los comentarios en redes sociales muestra un amplio descontento entre la discusión digital, donde sugirieron que sería preferible que Chaves “renunciara de una vez” o que “se quedara como Presidente y no buscara extender su carrera política”.**



OPNA

OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in “post-fact” society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023